

それぞれの視点から 見る地域づくり

全市的な課題に取り組む「まちづくり推進会議」



市は複雑・多様化する地域課題に対応するため、区だけでなくNPOなど、他の地域団体を構成員とする「まちづくり推進会議」を平成29年12月に発足し、提起された課題について協議しています。ここでは日々変化する区の課題に向き合ってきた同会議のメンバーに区の魅力について聞きました。

田村会長
に聞く



まちづくり推進会議
会長 田村 浩さん

課題ごと柔軟に委員を選出

ま ちづくり推進会議は、区長会などその主体だけでは解決できない地域課題を、より広い視野から解決することを目的に発足しました。推進会議に課題が提起されると、まずワーキンググループを設置し、課題に関する専門的な知識を持つ委員を選定します。ワーキンググループでは、さまざまな立場の委員が、各自の経験を通じた意見を出し合い、課題解決に向けて検討を進めます。委員相互の情報共有はもとより、参加した委員を核としたネットワークも徐々に構築され、大変有意義な会議となっております。市区長会が以前から要望していた推進会議が実現でき、本年2月には「全市的な見守り、支え合い、助け合いの仕組みづくりについて」市長に求められています。

提言を行いました。より良い提案がなされたことを大変嬉しく感じています。

震災がきっかけに

平成23年、東日本大震災を目の当たりにし、コミュニティのあり方を改めて考える機会となりました。近年、想定外の災害が起こるたびに改めて自分たちの地域は自分たちで守る自助や共助の大切さを感じています。

宮澤市長に「全市的な見守り、支え合い、助け合いの仕組みづくり」について提言するまちづくり推進会議(写真中央田村会長)。



◎社会福祉協議会から見た区

地域福祉は「人づくり」

社 会福祉協議会では、生きがいや仲間づくりを目的に朗人大学を開催しています。毎年100人を超える高齢者の皆さんが、学生として自主的に学びたいという思いで参加しています。その中から新しいグループが生まれ、ボランティア活動へと発展するケースもあります。「みんなで何かやろうよ、何か活動しようよ」という仲間が自然に集まり、継続的な地域活動へとつながっています。

少しだけアンテナを高くする

地域福祉活動計画では、各区の隣組長を福祉員と位置付け、日常的な無理のない見守りを行うこととしています。福祉員は、責任を持つものでなく、地域の皆さんの一歩だけ前に出て、少しだけアンテナを高くして、何か異変があったときに民生児童委員、地区社協会長、あるいは区長などへ連絡をしていただいています。何より大切なことは、福祉員だけでなく近所で「お互い様の心」を育むことです。

趣味が地域活動に発展することも

各区の地区社協ではサロンを開催し、顔の見える関係づくりを目指した交流活動を展開しています。近年は、有志が雪かきボランティアを立ち上げ、区と一緒に活動している地区社協もあります。組織的な活動は「やらされ感」がありますが、また役員の負担にもつながりますが、やりたい人がやりたいことを主体的に行うことが、しがらみもなく継続性の面からも望ましいと考えます。趣味のサークルが、ボランティア活動などへ発展していくことが理想です。

◎民生児童委員から見た区

一人ひとりの思いを大切に

民 生児童委員としての経験や公民館・区の活動をさせていただく中で感じることは、「地域づくりとは、人と人との心をつなぐこと」ということです。地域に住む皆さんは、職業も家庭環境も違い、それぞれの思いも異なるので、地域を一つの枠にはめ込むのではなく、一人ひとりの思いを大切に、それぞれの心をどうつなぎ合わせていくのが大切です。これが私が私たち民生児童委員が目指す支え合い助け合う地域づくりの一翼を担うものと思われれます。

「さりげなく」が近所力

区における支え合い、助け合う地域づくりには、隣組単位が最も重要だと考えます。福祉員でもある隣組長が、任務でなく日常的な「さりげなく」見守りを行うことで、ご近所力は高まります。そして、一人ひとりの小さな声で地域力を培う根源に思えます。

ある日、私が太い木の剪定をしていると、隣に住む小学生が「おばちゃん、大変だね。僕が大きくなったら手伝ってあげるからね」と声をかけてくれました。私は心の底から「ありがとう」と伝えました。この何気ない言葉が今でも心の奥に残り、私の支えになっています。

区と民生児童委員が連携

各区との連携では、民生児童委員と区長との懇談会を定期的に実施しています。豊科地区から始め、現在では各地区で行われています。これは民生児童委員の役割を区に理解していただくことで、区との連携強化につながり、支え合う地域の構築が図られます。今後とも手を取り合って地域を支えられたいと思います。

市社会福祉協議会
地域福祉課長
大澤 克己さん



豊科地区
民生児童委員協議会長
増田 早苗さん

